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Punturina antirughe al viso - 123RF

Il botox non conosce crisi, anzi. Amato da star e gente comune, e sempre più
diffuso tra i giovani, "dal 2004, quando è stato autorizzato in Italia qualche
anno dopo gli Stati Uniti, l’utilizzo del botulino a fini estetici è in costante
aumento, basti pensare che ogni anno vengono vendute un milione di fiale,
per circa 500-600mila trattamenti", afferma all'Adnkronos Salute Salvatore
Fundarò, presidente Aiteb, Associazione italiana terapia estetica botulino.

Una cifra monstre, sottolinea, "se si pensa che fino a 20-25 anni fa si
utilizzava in prevalenza il filler a base di acido ialuronico per riempire il vuoto
dei tessuti e ridurre così la profondità delle rughe o conferire un maggior
volume a labbra o zigomi". Oggi, invece, “allineandoci agli altri Paesi europei
- spiega Fundarò - il botulino ha raggiunto, se non superato, l’utilizzo dei
filler". Così le punturine sono diventate quasi un'abitudine. L’impiego per
uso estetico della tossina botulinica "è aumentato perché sempre più
persone chiedono di sottoporsi a questo trattamento, in quanto hanno
compreso l’efficacia e l’elevata sicurezza".

Il botulino è diventato un’arma della medicina estetica. Lo sa bene il popolo
del botox, sempre più trasversale. A ricorrervi sono "in prevalenza donne,
ma anche uomini in forte crescita, over40 e giovanissimi – evidenzia Fundarò
– Con i venti-trentenni, però, noi medici siamo molto prudenti, valutiamo
sempre il singolo caso fermo restando che, anche in questo periodo della
vita, si può intervenire per prevenire l’insorgenza dell’invecchiamento,
ovviamente con dosaggi e frequenza minori”.

La tossina botulinica è indicata per il trattamento delle rughe da
espressione (dinamiche) della parte superiore del volto: fronte, glabella e
regione perioculare. Alcune tossine in commercio hanno l’approvazione per
tutte le rughe del terzo superiore del volto, mentre altre solo di alcune aree
come la regione tra le due sopracciglia (definita glabella) e perioculare.
“Tutte le altre indicazioni non descritte nella scheda tecnica di ogni singola
tossina sono off label perché non testate negli studi approvativi”, precisa.

Tuttavia, “oltre alla fronte, contorno occhi e zona delle sopracciglia -
racconta il presidente Aiteb - si osserva un’estensione del trattamento
anche al terzo inferiore del volto, ovvero il 'full face'. Estendendo l’utilizzo
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del botulino anche nella parte bassa del volto si ottiene un’azione globale
anti-invecchiamento e un lifting del contorno mandibolare. L’estensione a
queste aree di trattamento fuori dalla scheda tecnica del farmaco deve
essere sempre eseguita - avverte - basandosi sulla letteratura scientifica
internazionale. L’introduzione sul mercato di alcune tossine contenti 100
unità per fiale (e non più le 'tradizionali' 50 unità) sicuramente contribuisce
ad una progressiva estensione del trattamento". Le esigenze di chiede le
punturine sono le più svariante, “ma bisogna vedere se sono realizzabili. E’
compito del medico spiegare al paziente cosa si può e cosa no, fino a che
punto ci si può spingere, e offrire il trattamento più adeguato”.

In vista dei 20 anni di utilizzo in Italia, alla tossina botulinica sarà dedicata
una giornata di approfondimento scientifico il 22 settembre nel
Dipartimento di scienze del farmaco dell’Università di Padova, dove si terrà
un vertice tra i massimi esperti scientifici della tossina e del suo uso in
campo estetico e medico. Il congresso è organizzato dall’Associazione
italiana terapia estetica botulino, in collaborazione con il Dipartimento
scienze del farmaco dell’Ateneo di Padova, e il Vimm, Istituto veneto di
medicina molecolare. "In occasione del congresso a Padova inizieremo la
serie di eventi celebrativi dedicati alla ricorrenza dei 20 anni", annuncia
Fundarò.

L’evento è dedicato alla memoria di Massimo Signorini, esperto di chirurgia
plastica e fondatore dell’associazione, scomparso prematuramente nel
2022. Si parlerà dell’impiego della tossina botulinica nelle patologie
vascolari, del trattamento delle cicatrici patologiche, del trattamento della
linea mandibolare mediante tossina botulinica e filler, dell’utilità terapeutica
della tossina botulinica per la mimica facciale volontaria e involontaria, ma
anche della sicurezza e delle complicanze della tossina botulinica. “Verranno
presentati i dati del primo studio real-world sull’utilizzo della tossina
liquida”, anticipa. Ampio spazio verrà dato alla ricerca di base,
“coinvolgendo molti tra i principali ricercatori italiani, per condividere gli
ultimi filoni di ricerca e approfondire sempre di più la conoscenza delle
molteplici peculiarità della tossina botulinica, grazie al contributo dei
massimi esperti nazionali ed esteri".
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﴾Adnkronos﴿ – Il botox non conosce crisi, anzi. Amato da star e gente comune, e sempre più diffuso
tra i giovani, “dal 2004, quando è stato autorizzato in Italia qualche anno dopo gli Stati Uniti,
l’utilizzo del botulino a fini estetici è in costante aumento, basti pensare che ogni anno vengono
vendute un milione di fiale, per circa 500‐600mila trattamenti”, afferma all’Adnkronos Salute
Salvatore Fundarò, presidente Aiteb, Associazione italiana terapia estetica botulino.  

Una cifra monstre, sottolinea, “se si pensa che fino a 20‐25 anni fa si utilizzava in prevalenza il filler
a base di acido ialuronico per riempire il vuoto dei tessuti e ridurre così la profondità delle rughe o
conferire un maggior volume a labbra o zigomi”. Oggi, invece, “allineandoci agli altri Paesi europei
– spiega Fundarò – il botulino ha raggiunto, se non superato, l’utilizzo dei filler”. Così le punturine
sono diventate quasi un’abitudine. L’impiego per uso estetico della tossina botulinica “è aumentato
perché sempre più persone chiedono di sottoporsi a questo trattamento, in quanto hanno
compreso l’efficacia e l’elevata sicurezza”.  

Il botulino è diventato un’arma della medicina estetica. Lo sa bene il popolo del botox, sempre più
trasversale. A ricorrervi sono “in prevalenza donne, ma anche uomini in forte crescita, over40 e
giovanissimi – evidenzia Fundarò – Con i venti‐trentenni, però, noi medici siamo molto prudenti,
valutiamo sempre il singolo caso fermo restando che, anche in questo periodo della vita, si può
intervenire per prevenire l’insorgenza dell’invecchiamento, ovviamente con dosaggi e frequenza
minori”.  

La tossina botulinica è indicata per il trattamento delle rughe da espressione ﴾dinamiche﴿ della
parte superiore del volto: fronte, glabella e regione perioculare. Alcune tossine in commercio
hanno l’approvazione per tutte le rughe del terzo superiore del volto, mentre altre solo di alcune
aree come la regione tra le due sopracciglia ﴾definita glabella﴿ e perioculare. “Tutte le altre
indicazioni non descritte nella scheda tecnica di ogni singola tossina sono off label perché non
testate negli studi approvativi”, precisa.  

Tuttavia, “oltre alla fronte, contorno occhi e zona delle sopracciglia – racconta il presidente Aiteb –
si osserva un’estensione del trattamento anche al terzo inferiore del volto, ovvero il ‘full face’.
Estendendo l’utilizzo del botulino anche nella parte bassa del volto si ottiene un’azione globale
anti‐invecchiamento e un lifting del contorno mandibolare. L’estensione a queste aree di
trattamento fuori dalla scheda tecnica del farmaco deve essere sempre eseguita – avverte –
basandosi sulla letteratura scientifica internazionale. L’introduzione sul mercato di alcune tossine
contenti 100 unità per fiale ﴾e non più le ‘tradizionali’ 50 unità﴿ sicuramente contribuisce ad una
progressiva estensione del trattamento”. Le esigenze di chiede le punturine sono le più svariante,
“ma bisogna vedere se sono realizzabili. E’ compito del medico spiegare al paziente cosa si può e
cosa no, fino a che punto ci si può spingere, e offrire il trattamento più adeguato”.  

In vista dei 20 anni di utilizzo in Italia, alla tossina botulinica sarà dedicata una giornata di
approfondimento scientifico il 22 settembre nel Dipartimento di scienze del farmaco
dell’Università di Padova, dove si terrà un vertice tra i massimi esperti scientifici della tossina e del
suo uso in campo estetico e medico. Il congresso è organizzato dall’Associazione italiana terapia
estetica botulino, in collaborazione con il Dipartimento scienze del farmaco dell’Ateneo di Padova,
e il Vimm, Istituto veneto di medicina molecolare. “In occasione del congresso a Padova inizieremo
la serie di eventi celebrativi dedicati alla ricorrenza dei 20 anni”, annuncia Fundarò.  

L’evento è dedicato alla memoria di Massimo Signorini, esperto di chirurgia plastica e fondatore
dell’associazione, scomparso prematuramente nel 2022. Si parlerà dell’impiego della tossina
botulinica nelle patologie vascolari, del trattamento delle cicatrici patologiche, del trattamento
della linea mandibolare mediante tossina botulinica e filler, dell’utilità terapeutica della tossina
botulinica per la mimica facciale volontaria e involontaria, ma anche della sicurezza e delle
complicanze della tossina botulinica. “Verranno presentati i dati del primo studio real‐world
sull’utilizzo della tossina liquida”, anticipa. Ampio spazio verrà dato alla ricerca di base,
“coinvolgendo molti tra i principali ricercatori italiani, per condividere gli ultimi filoni di ricerca e
approfondire sempre di più la conoscenza delle molteplici peculiarità della tossina botulinica,
grazie al contributo dei massimi esperti nazionali ed esteri”.  
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Firenze, 2 ottobre 2023 – “Sono dimostrati i benefici che la tossina botulinica
ha dimostrato di  avere in questi  20 anni  di  uti l izzo,  per  i l  trattamento
dell’invecchiamento e per numerose patologie dermatologiche. Il problema non è
la tossina ma chi la somministra, bisogna sempre affidarsi a professionisti”.

Ad affermarlo è Salvatore Fundarò, presidente di Aiteb, l’Associazione
Italiana Terapia Estetica Botulino. 
“Non tutte le tossine hanno la stessa approvazione di area d’utilizzo. E’ vero che è
pratica abbastanza comune utilizzare la tossina botulinica in aree definite “off
label”, ossia fuori dalle indicazioni ufficiali, ma ciò non è a “rischio e pericolo del
paziente” – spiega Fundarò -. E’ assolutamente legale utilizzare un farmaco off
label in base ai dettami della legge Di Bella 94/98, ma ciò non solleva il medico
dalle sue responsabilità, anzi la legge impone di eseguire il trattamento in scienza e
coscienza, basandosi su una significativa letteratura scientifica”.

“La possibilità per tutti i medici, senza limitazione di specialità, di
eseguire trattamenti estetici con tossina botulinica sancita dalla
sentenza del Tar del Lazio, non ha fatto altro che uniformare la
legislazione italiana a quella europea – ricorda il presidente di Aiteb -. In
nessun paese europeo esiste infatti questa limitazione, anzi nel Regno Unito tale
trattamento può essere eseguito anche da altre professionalità sanitarie non
mediche. Aiteb da sempre suggerisce di scegliere il proprio medico in base al suo
curriculum e reputazione e non in base alla sua più o meno assidua presenza sui
social e di assicurarsi sempre che abbia i requisiti abilitativi alla professione
medica, oltre che un’adeguata formazione in materia. Aiteb, come altre società
scientifiche, è impegnata nella formazione professionale con corsi formativi e
aggiornamenti scientifici dedicati. L’ultimo dei quali organizzato la settimana
scorsa in collaborazione con la Facoltà di Scienze Farmaceutiche dell’Università di
Padova che ha visto la partecipazione di alcuni tra i principali ricercatori italiani”.

“In letteratura ci sono vari studi che analizzano il profilo di efficacia e sicurezza
dell’utilizzo a lungo termine della tossina botulinica sia in campo estetico che in
altre branche mediche che indicano che il farmaco è efficace e sicuro anche a lungo
termine – dice Fundarò-. Ci tengo a sottolineare che la tossina botulinica è un
farmaco che può vantare numeri di pubblicazioni scientifiche tra i più
elevati rispetto ad altri farmaci (circa 7200 pubblicazioni cliniche e non
cliniche per le tossine per uso terapeutico e circa 1000 pubblicazioni per le tossine
ad uso estetico nel periodo dal 1983 al marzo 2021). E’ pertanto una molecola
che è stata approfonditamente studiata in passato, lo è attualmente e
lo sarà in futuro”.

“Riguardo alle segnalazioni di effetti collaterali raccolte, dal 2008, da parte della
rete di farmacovigilanza sottolineiamo che 138 casi di complicanze, di cui l’86%
classificati come lievi o moderate, sono la migliore testimonianza della sicurezza
del farmaco e del suo corretto utilizzo che viene fatto da parte della categoria
medica italiana – aggiunge Fundarò-. Solo nel 2022 sono state vendute 1
milione di fiale di tossina botulinica per uso estetico”.
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Medicina estetica, a Padova i maggiori esperti di 'botulino'
VIDEO
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Il punto sulle conoscenze della tossina botulinica e sul suo impiego in medicina saranno
illustrati - venerdì 22 settembre dalle ore 10.00 in Aula 1 al Dipartimento di Scienze del
Farmaco dell’Università di Padova di via Francesco Marzolo 5 - nell'evento organizzato

da AITEB Dipartimento Scienze del Farmaco dell’Università di Padova e VIMM Veneto
Institute of Molecular Medicine. Si tratta di un vertice tra i massimi esperti scienti�ci della

tossina botulinica e del suo uso in campo estetico e medico a 25 anni dal primo utilizzo in
Italia.
Il congresso è organizzato da AITEB, Associazione Italiana terapia estetica Botulino, in

collaborazione con il Dipartimento Scienze del Farmaco dell’Ateneo patavino, luogo di
eccellenza per lo sviluppo di nuovi farmaci, e il VIMM, Istituto Veneto di Medicina
Molecolare.

L’evento è dedicato alla memoria di Massimo Signorini, esperto di chirurgia plastica e tra i
fondatori dell’associazione, scomparso prematuramente l’anno scorso.
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Ad aprire i lavori, i saluti di Stefano Moro, direttore del Dipartimento di Scienze del
Farmaco, Eleonora Di Maria, Advisor for Public Engagement and Entrepreneurship, della

vice presidente di ASCOM Silvia Dell’Uomo e di Monica Montopoli, professoressa
associata di Farmacologia al Dipartimento di Scienze del Farmaco, ricercatrice al VIMM e

componente del comitato organizzativo dell’evento.
Al congresso si parlerà dell’impiego della tossina botulinica nelle patologie vascolari, del
trattamento delle cicatrici patologiche, del trattamento della linea mandibolare mediante

tossina botulinica e �ller, dell’utilità terapeutica della tossina botulinica per la mimica
facciale volontaria e involontaria, ma anche della sicurezza e delle complicanze della

tossina botulinica.
Verranno presentati i dati del primo studio Real-World sull’utilizzo della tossina liquida.
Ampio spazio verrà dato alla ricerca di base, coinvolgendo molti tra i principali ricercatori

italiani, al �ne di condividere gli ultimi �loni di ricerca e di approfondire sempre di più la
conoscenza delle molteplici peculiarità della tossina botulinica.
«In Italia la tossina botulinica è adoperata con successo ormai da anni nel campo della

medicina estetica e non solo - spiegano Salvatore Fundarò, presidente di AITEB e Guido
Dalla Costa co-organizzatori dell’evento -. Questo evento riunisce i massimi esperti

nazionali ed esteri per fare il punto “sullo stato dell’arte” a cui è arrivata la scienza su
questa molecola: sono infatti le continue scoperte sulla sua attività e funzione che
permettono nuove applicazioni terapeutiche in campo medico, che vanno oltre l’uso

estetico e le stesse acquisizioni scienti�che permettono l’uso di nuove formulazioni in
estetica». 

In un’unica giornata saranno sviluppati temi clinici e pratici inerenti all’uso della tossina
botulinica in estetica, af�ancati ad approfondimenti prettamente farmacologici e
�siopatologici. Questa combinazione ripercorre la via che Massimo Signorini aveva da

sempre indicato �n dalla fondazione di AITEB e che ha caratterizzato questi primi 11 anni
di vita dell’Associazione.
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Botox non conosce crisi, anzi:
ecco quante 'punturine' in un
anno in Italia

Pubblicato il 21 Settembre 2023 di Adnkronos

(Adnkronos) – Il botox non conosce crisi, anzi. Amato da star e gente comune, e sempre più

diffuso tra i giovani, “dal 2004, quando è stato autorizzato in Italia qualche anno dopo gli Stati

Uniti, l’utilizzo del botulino a fini estetici è in costante aumento, basti pensare che ogni anno

vengono vendute un milione di fiale, per circa 500-600mila trattamenti”, afferma all’Adnkronos

Salute Salvatore Fundarò, presidente Aiteb, Associazione italiana terapia estetica botulino.  
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Una cifra monstre, sottolinea, “se si pensa che fino a 20-25 anni fa si utilizzava in prevalenza il

filler a base di acido ialuronico per riempire il vuoto dei tessuti e ridurre così la profondità delle

rughe o conferire un maggior volume a labbra o zigomi”. Oggi, invece, “allineandoci agli altri Paesi

europei – spiega Fundarò – il botulino ha raggiunto, se non superato, l’utilizzo dei filler”. Così le

punturine sono diventate quasi un’abitudine. L’impiego per uso estetico della tossina botulinica “è

aumentato perché sempre più persone chiedono di sottoporsi a questo trattamento, in quanto

hanno compreso l’efficacia e l’elevata sicurezza”.  
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Il botulino è diventato un’arma della medicina estetica. Lo sa bene il popolo del botox, sempre più

trasversale. A ricorrervi sono “in prevalenza donne, ma anche uomini in forte crescita, over40 e

giovanissimi – evidenzia Fundarò – Con i venti-trentenni, però, noi medici siamo molto prudenti,

valutiamo sempre il singolo caso fermo restando che, anche in questo periodo della vita, si può

intervenire per prevenire l’insorgenza dell’invecchiamento, ovviamente con dosaggi e frequenza

minori”.  

La tossina botulinica è indicata per il trattamento delle rughe da espressione (dinamiche) della

parte superiore del volto: fronte, glabella e regione perioculare. Alcune tossine in commercio

hanno l’approvazione per tutte le rughe del terzo superiore del volto, mentre altre solo di alcune

aree come la regione tra le due sopracciglia (definita glabella) e perioculare. “Tutte le altre

indicazioni non descritte nella scheda tecnica di ogni singola tossina sono off label perché non

testate negli studi approvativi”, precisa.  

Tuttavia, “oltre alla fronte, contorno occhi e zona delle sopracciglia – racconta il presidente Aiteb

– si osserva un’estensione del trattamento anche al terzo inferiore del volto, ovvero il ‘full face’.

Estendendo l’utilizzo del botulino anche nella parte bassa del volto si ottiene un’azione globale

anti-invecchiamento e un lifting del contorno mandibolare. L’estensione a queste aree di

trattamento fuori dalla scheda tecnica del farmaco deve essere sempre eseguita – avverte –

basandosi sulla letteratura scientifica internazionale. L’introduzione sul mercato di alcune

tossine contenti 100 unità per fiale (e non più le ‘tradizionali’ 50 unità) sicuramente contribuisce

ad una progressiva estensione del trattamento”. Le esigenze di chiede le punturine sono le più

svariante, “ma bisogna vedere se sono realizzabili. E’ compito del medico spiegare al paziente

cosa si può e cosa no, fino a che punto ci si può spingere, e offrire il trattamento più adeguato”.  

In vista dei 20 anni di utilizzo in Italia, alla tossina botulinica sarà dedicata una giornata di

approfondimento scientifico il 22 settembre nel Dipartimento di scienze del farmaco

dell’Università di Padova, dove si terrà un vertice tra i massimi esperti scientifici della tossina e

del suo uso in campo estetico e medico. Il congresso è organizzato dall’Associazione italiana

terapia estetica botulino, in collaborazione con il Dipartimento scienze del farmaco dell’Ateneo

di Padova, e il Vimm, Istituto veneto di medicina molecolare. “In occasione del congresso a Padova

inizieremo la serie di eventi celebrativi dedicati alla ricorrenza dei 20 anni”, annuncia Fundarò.  

L’evento è dedicato alla memoria di Massimo Signorini, esperto di chirurgia plastica e fondatore

dell’associazione, scomparso prematuramente nel 2022. Si parlerà dell’impiego della tossina

botulinica nelle patologie vascolari, del trattamento delle cicatrici patologiche, del trattamento

della linea mandibolare mediante tossina botulinica e filler, dell’utilità terapeutica della tossina

botulinica per la mimica facciale volontaria e involontaria, ma anche della sicurezza e delle

complicanze della tossina botulinica. “Verranno presentati i dati del primo studio real-world

sull’utilizzo della tossina liquida”, anticipa. Ampio spazio verrà dato alla ricerca di base,

“coinvolgendo molti tra i principali ricercatori italiani, per condividere gli ultimi filoni di ricerca e

approfondire sempre di più la conoscenza delle molteplici peculiarità della tossina botulinica,

grazie al contributo dei massimi esperti nazionali ed esteri”.  
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